Presentación

Una de las acepciones de *presentar* es *mostrar con gracia*. En este sentido, la *gracia* de este texto consiste en la pluralidad y diversidad del conjunto de los artículos incluidos, no sólo por las múltiples facetas que muestran de la realidad social, sino por los diferentes enfoques e intereses que el conjunto de autores han querido hacer públicos. La gran variedad de temas aquí abordados, constituye un caleidoscopio. Los artículos tienen el rasgo común de ser materiales cuya intención es mostrar el estado actual del desarrollo teórico o el avance metodológico de cada uno de los campos sobre los que versa cada ensayo.

Como lo podrá apreciar el lector, el subtítulo de este volumen indica que encontrará artículos desarrollados desde una perspectiva sociológica, ya sea con un énfasis teórico o rural; además de ensayos que ofrecen un análisis político y psicosocial de los temas abordados.

En el primer apartado, Estudios sociológicos, se concentran tres artículos. El primero de ellos, de los investigadores Miriam Calvillo y Alejandro Favela: "Hacia la categoría de sujeto social en la teoría sociológica", enfrenta la nada fácil tarea de replantear la añeja preocupación de la sociología respecto a la problemática implicada en la comprensión de las relaciones que se establecen entre el individuo y la sociedad. El artículo inicia con la revisión de la teoría sociológica desde un periodo clásico hasta algunos de

los más recientes desarrollos. Este trabajo se plantea como objetivo, a partir de la noción de sujeto social y de las muy diversas aproximaciones que a él se han hecho, el de favorecer la comprensión de las rutas que pueden llegar a tomar las sociedades contemporáneas. Estas sociedades se ubican en una circunstancia de cambio, por ello resulta imprescindible la búsqueda de respuestas distintas, acordes con la emergencia de nuevas realidades, que deriven en la construcción de categorías novedosas que faciliten un acercamiento comprensivo a la noción de sujetos sociales.

El ensayo "Desarrollo y problemática actual de la sociología de la ciencia", del profesor Adolfo Mir, presenta una descripción del desarrollo de la sociología de la ciencia desde el momento en que se constituyó como especialidad sociológica. Esta revisión arranca de las posiciones mertonianas hasta el constructivismo contemporáneo. A lo largo del texto se destaca el aporte de Merton en la construcción y formalización de la disciplina, y cómo la propia estructura cognoscitiva de la sociología se convierte en uno de sus objetos de estudio. Estructuralmente, el texto incluye dos aproximaciones de la sociología del conocimiento, una de las cuales postula la interacción entre las variables sociales y cognitivas en la generación y aceptación de las ideas científicas. La otra establece que las ideas científicas son reductibles a procesos sociales de negociación del significado.

El trabajo de los académicos Javier Rodríguez lagunas y Marco Leyva Piña, "Estructuración y sistema en la teoría sociológica contemporánea", cierra este primer apartado. A lo largo del texto, los autores se proponen la revitalización de las diversas perspectivas de análisis sociológico. Se discuten las visiones que han construido un discurso oficial estableciendo una especie de dominación metodológica de corte positivista; para ello se coloca en el centro del análisis el contexto científico en que ha avanzado la sociología, a partir de ahí se problematiza la crisis epistemológica que se ha derivado de ese enfoque. El texto concluye con una propuesta de análisis centrada en la teoría de la estructuración y de los sistemas, como visiones alternativas a la reflexión sociológica.

El apartado de Estudios rurales, incluye el trabajo de la profesora Magda Fritscher Mundt titulado "Lo rural frente a nuevos paradigmas". En este texto se analizan los paradigmas que han abor-

dado el tema de la funcionalidad de la agricultura familiar en los modelos instaurados en la posguerra, asimismo se señalan las condiciones que determinaron la crisis tanto de los enfoques como de los modelos. A partir de ahí, el artículo presenta un conjunto de propuestas y corrientes emergentes en el intento de dar testimonio de los proyectos alternativos para la reconstrucción de lo rural y de la comprensión de la dinámica de este sector en la actualidad. La revisión se concentra en referir las tendencias teóricas surgidas en los países desarrollados de Europa, así como en los Estados Unidos de Norteamérica.

El artículo "Teoría para la acción: los estudios rurales" de Juan José Santibáñez, Alejandra Sánchez y Otto Fernández cierra el segundo apartado. El texto analiza el debate teórico presente en los estudios rurales en México y el correlato de éstos respecto a la esfera de las decisiones políticas. El debate surgido tocante a este tópico ha generado una visión de mayor complejidad para enfrentar la comprensión del mundo rural mexicano. Si bien este nivel de complejidad plantea algunos problemas, aumenta la probabilidad de tomar e instrumentar decisiones políticas más acordes a la realidad actual. Finalmente, el artículo caracteriza dos fases en el desarrollo reciente de la política rural en México, la primera ubicada entre 1970 y 1982, y la segunda a partir de 1982. El texto arguye que esta última fase de desarrollo se distingue por la modificación de la relación entre teoría social y desarrollo.

El apartado de Estudios políticos inicia con el trabajo del profesor Aquiles Chihu Amparán "Nuevos desarrollos en torno al concepto de cultura política". En éste se discute críticamente la noción de cultura política a partir de las obras de Gabriel Almond y Sidney Verba, así como de investigadores mexicanos. Del análisis conceptual llevado a cabo entre politólogos y antropólogos, el artículo destaca el carácter polisémico de la noción en cuestión. El texto concluye con la formulación de un análisis comparativo de las diferentes tipologías de cultura política, además de establecer la necesidad de contextualizar culturalmente el fenómeno político.

El artículo de Miguel González Madrid, "El problema del estado en el marxismo estructuralista y neogramsciano", plantea una discusión sobre la noción de Estado capitalista al tenor de las aportaciones de tres pensadores neogramscianos: G. Therborn, V. Jessop y Jachim Hirsch. A lo largo del ensayo se tiene como punto de referencia la obra del marxista estructuralista Poulantzas y se destacan las reformulaciones de nociones clave de la literatura neomarxista tales como hegemonía, la relación entre el Estado y la crisis, los problemas de la ideología, el consenso y la integración política.

El artículo "El desarrollo de los estudios electorales en México", del profesor Leonardo Valdés, tiene el propósito de llevar a cabo la revisión de los trabajos sobre dicho tema. De inicio se destaca que la investigación sobre la materia ha aumentado considerablemente, al grado de hablar de un boom sobre estos temas, lo cual ha permitido la consolidación de jóvenes investigadores y la aparición de nuevos temas de análisis.

El apartado final, Perspectiva sociopsicológica, comprende tres artículos. El primero de ellos, de la profesora Teresa Páramo "Avances teóricos en el estudio de las audiencias televisivas", formula de inicio un conjunto de hipótesis sugerentes: la sociedad y los individuos mantienen un vínculo dialéctico indisoluble. En las sociedades contemporáneas la modalidad de esa relación se establece en gran parte por la tecnología y los medios de comunicación. La naturaleza heterogénea, multidimensional y multitemporal de las culturas, se vincula a través de la electrónica y la comunicación. Por ende los medios de comunicación son los vehículos de la reproducción cultural, social y política. En este marco, el trabajo analiza dos de los más relevantes enfoques teóricos postestructuralistas en el estudio de los textos masivos: la tradición ideológica y la tradición psicoanalítica. El análisis atiende particularmente a la interacción que se establece entre los textos masivos de la televisión y los individuos.

El artículo "Desarrollos recientes en el estudio de las representaciones sociales" de Oscar Rodríguez Cerda, analiza el trayecto que ha tenido la teoría de las representaciones sociales en los últimos tiempos. Particularmente destaca la discusión teórica escenificada y los interrogantes que deberían ser enfrentados. Las representaciones sociales se conciben tanto desde una perspectiva metateórica, en el sentido de ser un paradigma crítico en el análisis de los procesos psicosociales, como en términos de fenómeno

de la conducta social, en el cual se anclan el sentido común y la acción cognitiva.

El artículo de Fernando Ortiz Lachica "Avances en el estudio del potencial humano", con el cual concluye el presente volumen de Polis 96, volumen dos, analiza los orígenes y de los rasgos que distinguen al llamado movimiento de los grupos de encuentro. El texto hace énfasis en el desarrollo que esta corriente ha tenido en México, así como en las vertientes que se observan en la actualidad. Llama la atención que el autor haya recurrido al testimonio de algunos de los actores principales que en México favorecieron el surgimiento y la evolución de esta tradición grupal para enriquecer el contenido del artículo.

Concluido el trayecto que ha mostrado la especificidad del contenido de Polis 96, volumen dos, resta destacar que el conjunto de artículos mencionados constituye una muestra del empeño de la comunidad académica del Departamento de Sociología por dar a conocer sus resultados de investigación. Por último, se invita al lector a adentrarse en el contenido y llevar a cabo una lectura crítica de éste, la cual derive en un nuevo intercambio en los sucesivos volúmenes del espacio que ofrece Polis.

J. Octavio Nateras Domínguez